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ПРИБОР ПРОТИВ 

ПАЛОЧКИ КОХА
Напомним, что 24 марта было офи-

циально объявлено Всемирным днем  
борьбы с туберкулезом. С 24 марта по 
24 апреля в Орловской  области про-
ходит месячник  борьбы с этой гроз-
ной болезнью. Известно, что от нее 
страдают в основном люди трудоспо-
собного возраста. Это не только ме-
дицинская, но и острая социальная 
проблема. Не случайно на саммите в 
Санкт-Петербурге лидеры стран 
«Большой восьмерки» подтвердили 
обязательства своих стран остановить 
распространение туберкулеза и сде-
лали заявление  в поддержку глобаль-
ного плана по борьбе с этой болез-
нью, целью которого  является сниже-
ние  в два раза смертности от нее  к 
2015 году по сравнению с 1990 годом.

С конца 1990-х годов Орловская об-
ласть активно сотрудничает с между-
народными организациями в деле по 
борьбе с туберкулезом. В 1997 году у 
нас стартовал пилотный проект ВОЗ, 
направленный на выявление таких 
больных  и организацию их контроли-
руемого лечения, чтобы предотвра-
тить дальнейшее распространение 
этого заболевания. Уже через несколь-
ко лет реализации проекта удалось до-
биться сдерживания распространения 
туберкулеза в Орловской области. 
Большую роль в этом сыграл метод 
раннего выявления туберкулеза лег-
ких с помощью флюорографии. Одна-
ко хорошо известные пленочные флю-
орографы старого образца во многом 
морально и технически устарели.

С 1997 года орловский завод ЗАО 
«Научприбор» одним из первых в на-
шей стране приступил к  разработке, а 
затем и к серийному выпуску отечест-
венных цифровых рентгеновских ап-
паратов  для исследования легких.

Что означал этот технический шаг 
предприятия для  решения проблемы 
борьбы с туберкулезом в Орловской 
области и в целом в России,   для са-
мих пациентов? Об этом мы спросили 
профессора кафедры специализиро-
ванных клинических дисциплин меди-
цинского института Орловского госу-
дарственного университета, доктора 
медицинских наук, заведующую отде-

лением Орловского противотуберку-
лезного диспансера И.Б. Белову.

— Самое главное достоинство циф-
ровых рентгеновских аппаратов — это 
возможность выполнять качественные 
рентгеновские снимки при очень низ-
ких дозовых нагрузках, отсутствие 
брака, —  объяснила Ирина Борисов-
на. — Очень важно быстрое получение 
изображения и возможность незамед-
лительно выполнить дополнительные 
проекции. Большие перспективы от-
крываются для оптимизации создания 
и хранения архивов электронных изоб-
ражений, возможность консультиро-
вания в режиме он-лайн с использо-
ванием Интернета. Сокращаются рас-
ходы на пленку и реактивы…

Все началось в 1997 году, когда по 
инициативе ЗАО «Научприбор» и при 
поддержке главного врача областного 
противотуберкулезного диспансера 
Б.Я. Казенного в этом диспансере на-
чала свою работу научная лаборато-
рия, — сказала И.Б. Белова. — В ней 
изучались  особенности получения 
изображений на цифровых рентгенов-
ских сканирующих системах для ис-
следования органов грудной полости, 
изучались  возможности цифровой 
сканирующей техники в обследовании 
различных групп населения при забо-
леваниях легких, опорно-двигатель-
ного аппарата и т.д. Итогом этой на-
шей работы стала первая российская 
научно-практическая конференция по 
цифровой рентгенографии, прошед-
шая в Орле в 1998 году,  а также актив-
ное внедрение отечественных цифро-
вых аппаратов, производимых в ЗАО 
«Научприбор», в лечебно-профилак-
тические учреждения Орловской об-
ласти и за ее пределы. 

За прошедшие годы разработчики 
и инженеры во многом усовершен-
ствовали выпускаемый рентгеновский 
аппарат, — продолжает И.Б. Белова. 
— Это касается в первую очередь  ус-
тановки нового детектора рентгенов-
ского излучения, который позволяет 
сейчас получить еще более качествен-
ные снимки, с лучшим разрешением, 
что в свою очередь делает возможным 
использование цифрового аппарата 
для исследования не только органов 
дыхания. Большая работа была про-
делана заводскими программистами, 

чтобы сделать программу получения и 
обработки изображений, архивирова-
ния и т. д. более удобной для меди-
цинского персонала. 

Цифровая техника сегодня стала 
неотъемлемой частью современной 
медицины, но, к сожалению, до сегод-
няшнего дня отсутствуют методичес-
кие рекомендации по работе с исполь-
зованием цифровых рентгеновских 
аппаратов, временные нормы нагруз-
ки для врача и лаборанта, нет единого 
стандарта для твердой копии изобра-
жений, — отмечает Ирина Борисовна. 
— Не вполне изучены особенности ор-
ганизации производственного про-
цесса для кабинетов цифровой рент-
генографии в лечебных учреждениях 
разного профиля. Эти и другие вопро-
сы мы планируем изучать в ближай-
шем будущем…

КАК НЕБО И ЗЕМЛЯ
Помощь онкологическим больным 

не менее важна в современном здра-
воохранении. Рентгенологический ме-
тод входит здесь в обязательный стан-
дарт обследования. И для  таких боль-
ных особенно важно, чтобы снимки 
делались с малыми дозовыми нагруз-
ками.

Одна из первых рентгеновских ус-
тановок сканирующего типа, выпуска-
емая  ЗАО «Научприбор», была уста-
новлена в качестве опытного образца 
в Орловском областном онкологичес-
ком диспансере. Как она себя показа-
ла? Такой вопрос мы задали главному 
врачу этого диспансера, заслуженно-
му врачу РФ В.И. Демченко.

— С заводом научных приборов мы 
сотрудничаем около десяти лет, — 
рассказал Валерий Иванович. — Ма-
лодозная рентгеновская установка 
этого предприятия  проработала у нас 
длительное время. Наверное, лет во-
семь. Только недавно мы списали ее, 
потому что она полностью выработала 
свой ресурс. Мы применяли ее для 
рентгенодиагностики. Конечно, раз-
ница между первой малодозной уста-
новкой и той, что мы увидели недавно 
на заводской презентации, — это как 
небо и земля. Сделан колоссальный 
скачок и в дизайне, и в возможностях  
новой установки «Взгляд Орла».

Что касается более широких воз-
можностей, то с помощью нового при-
бора можно обследовать больного в 
положении стоя, делать и прямые 
снимки и боковые, томограммы, — 
продолжает Валерий Иванович. — 
Очень важно,  что значительно сниже-
на доза лучевого воздействия на па-
циента. «Взгляд Орла» последнего по-
коления позволяет проводить диаг-
ностические исследования костных 

структур, новообразований головы и 
шеи, носоглотки. Стоит обратить вни-
мание на то, что вся работа установки 
автоматизирована, все  данные зано-
сятся в компьютер. Возможно наблю-
дение в динамике за пациентами, де-
лая контрольные снимки. Конечно, это 
нас устраивает. Ну и по цене любая 
другая рентгенодиагностическая ус-
тановка (не только зарубежная, но и 
отечественная) обойдется дороже.  Я 
сам на презентации видел снимки, по-
лученные на новой установке,  — весь-
ма качественные.  Мы бы с удовольст-
вием приобрели эту установку, если 
будет такая возможность, — сказал 
В.И. Демченко. 

И еще он объяснил, почему уда-
лось так долго эксплуатировать пер-
вую установку «Научприбора». Потому 
что любой технический вопрос можно 
было решить за считанные часы. До-
статочно было снять телефонную 
трубку и позвонить на завод, располо-
женный практически через дорогу.  Тут 
же приезжала бригада специалистов, 
и если какая-то комплектующая де-
таль выходила из строя, то ее быстро 
заменяли. Качество технического об-
служивания  установки — очень важ-
ный фактор, потому что от точности и 
быстроты диагноза может зависеть 
жизнь онкологического больного…

На оперативность технического об-
служивания  обратил также внимание 
главный врач Плещеевской централь-
ной районной больницы Орловского 
района, заслуженный врач РФ, канди-
дат медицинских наук В.А. Аболмасов. 
В этой больнице, обслуживающей 

сельских жите-
лей, также в те-
ч е н и е  п о ч т и 
десяти лет на-
дежно работа-
ла  одна из пер-
вых малодоз-
ных цифровых 
рентгеновских 
установок ЗАО 
«Научприбор». 
И только не-
давно она была 
списана в свя-
зи с тем, что 
исчерпала свой 
р е с у р с .  П р и 
создании но-
вой  установки 
«Взгляд Орла» 
заводчане учли 
и пожелания, 
предложения 
врачей Плеще-
евской район-
ной больницы. 
В.А. Аболмасов 

высоко оценил возможности  этой тех-
ники. И сказал, что  больница крайне 
нуждается  в  ней. А в целом  лечебным 
учреждениям  Орловской области  
требуется сейчас, по оценкам специа-
листов ЗАО «Научприбор», как мини-
мум десять современных малодозных 
рентгеновских установок.

И если больницам, диспансерам 
такой прибор нужен, как воздух, а за-
воду нужно иметь заказ на продукцию, 
чтобы сохранить рабочие места, нау-
коемкое производство, то почему бы 
не объединить усилия? Тем более что  
Президент РФ Д.А. Медведев  поручил 
председателю правительства В.В. Пу-
тину срочно принять необходимые ме-
ры по государственной поддержке 
развития медицинской промышленно-
сти  и снижению зависимости здраво-
охранения от поставок лекарств и ме-
дицинского оборудования по импорту.

СОХРАНИТЬ 

НАУКОЁМКОЕ 

ПРОИЗВОДСТВО
Вот что нам рассказал о выпуске 

медицинского оборудования гене-
ральный директор ЗАО «Научприбор» 
А.Н. Пахомов:

— Сегодня, подводя промежуточ-
ный итог проделанной в этом направ-
лении работы, можно с уверенностью 
сказать, что на нашем предприятии 
усилиями инженеров, рабочих сов-
местно с врачами и учеными удалось 
создать и наладить серийное произ-
водство  современных цифровых 
флюорографов, которые по совокуп-

ности своих потребительских характе-
ристик значительно превосходят име-
ющиеся аналоги. Свидетельством то-
му являются отзывы практикующих 
врачей.

Мы применили в новом приборе 
комплектующие лучших мировых про-
изводителей, а также детектор пос-
леднего поколения Новосибирского 
института ядерной физики. И в ре-
зультате созданный нами прибор — не 
совсем флюорограф, у него значи-
тельно больше функций.

Сегодня, как и многие российские 
предприятия, ЗАО «Научприбор» ощу-
тило в полной мере влияние мирового 
финансового кризиса, в первую оче-
редь из-за резкого падения платеже-
способности металлургических и це-
ментных предприятий, которые в на-
стоящее время не имеют средств на 
закупку необходимого им оборудова-
ния, в том числе наших рентгеновских   
флюоресцентных спектрометров. И в 
этих условиях мы принимаем все воз-
можные меры по сохранению нау-
коёмкого производства, по сохране-
нию нашего главного богатства — кол-
лектива высокопрофессиональных 
специалистов — и рассчитываем на 
помощь со стороны области, города, а 
также федеральных властей. Ведь ос-
новой восстановления экономики 
должен стать внутренний спрос на 
отечественные товары. Кризис рано 
или поздно (лучше бы как можно рань-
ше) закончится, и вопрос «с чем мы 
выйдем из кризиса» является основ-
ным. Сможем ли производить науко-
емкую конкурентоспособную продук-
цию или окажемся в ещё большей за-
висимости от Запада?

Преодоление последствий кризиса 
— задача общенациональная, и сего-
дня как никогда важно взаимопонима-
ние между всеми участниками хозяй-
ственной деятельности, мы все долж-
ны быть по одну сторону баррикад. К 
сожалению, приходится констатиро-
вать, что далеко не все разделяют эту 
точку зрения. Количество проверок и 
запрашиваемых документов пока не 
уменьшается. А когда начинаешь объ-
яснять, что данный вид производства 
вот уже полгода не работает, поскольку 
нет заказов, и желательно повреме-
нить с проверкой, слышишь в ответ: 
«Все понимаем, но у нас план». Скла-
дывается впечатление, что одна часть 
общества работает в одном измере-
нии, а другая — в другом. И это несоот-
ветствие все более обостряется.

Что же касается перспектив, — про-
должает А.Н. Пахомов, — то на сегодня 
одна из самых перспективных тем, над 
которой работают наши конструкторы 
совместно со специалистами ОрелГТУ, 

— это томографическая приставка к 
цифровому флюорографу, с помощью 
которой можно производить снимок 
«среза» организма в выбранной обла-
сти с достаточным разрешением, что-
бы поставить диагноз.

Перспективной, на наш взгляд, 
представляется и вторая медицинская 
тема — рентгеновский аппарат для по-
лучения цифровой рентгенографии 
всего тела пациента в горизонтальном 
положении методом сканирования…

ЧЕРЕЗ КРИЗИС — 

К ВЫПУСКУ НОВОЙ 

ТЕХНИКИ
Коллектив ЗАО «Научприбор» живет 

сейчас трудно. Работает четыре дня, а 
с апреля — три дня в неделю. Такой ре-
жим объясняется отсутствием плате-
жеспособного спроса на продукцию. В 
какой-то степени выручают общест-
венные работы. По договору с област-
ным центром занятости населения спе-
циалисты завода один, а теперь два 
дня в неделю приводят в порядок тер-
риторию, склады  предприятия. Но ду-
хом специалисты  «Научприбора» не 
падают. Недавно они, например, со-
здали более современную модифика-
цию рентгеновского спектрометра для 
металлургии. У него не только новый 
дизайн, но и более высокие характери-
стики, использованы оригинальные 
технические решения. 

Идет подготовка к производству 
совершенно новых для этого пред-
прия тия изделий: молочной центри-
фуги, измерителя деформации клей-
ковины, прибора для определения ка-
чества трансформаторных масел. В 
вузы поставляются изготовленные на 
заводе учебные стенды — по гидрав-
лике, теплотехнике. Но потенциал у 
орловского ЗАО «Научприбор» значи-
тельно выше. Напомним, что здесь не 
так давно в содружестве с учеными из 
института ядерной физики были соз-
даны малодозные установки для до-
смотра пассажиров в аэропортах на 
предмет обнаружения запрещенных 
взрывчатых, наркотических веществ. 
Такие установки производства ЗАО 
«Научприбор» уже действуют в ряде 
российских аэропортов и  даже в Аме-
рике. Завод самостоятельно ищет 
рынки сбыта своей продукции. И на-
деется на  реальную государственную  
поддержку по выпуску отечественного 
медицинского оборудования, которая 
поможет обеспечить  лечебные  уч-
реждения современной цифровой 
рентгеновской техникой, в том числе 
изготовленной в орловском ЗАО «На-
учприбор».

Людмила СТАВЦЕВА.

ВЫБИРАЕМ ОРЛОВСКОЕ Спасительный «Взгляд Орла»«Взгляд Орла» — это название флюорографической 

цифровой установки четвертого поколения, разработанной 

специалистами  орловского ЗАО «Научприбор» совместно 

с учеными Новосибирского института ядерной физики 

им. Г.И. Будкера.  Это не первый наукоемкий прибор, 

созданный на этом предприятии в результате тесного 

сотрудничества с ядерщиками. 

Недавно на заводе  состоялась конференция с участием 

главных врачей ряда лечебных учреждений области, 

рентгенологов, которым была представлена 

усовершенствованная установка «Взгляд Орла». Заводчане 

убедились в главном: такой прибор медикам 

действительно нужен.
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

В каком бы направлении не 
двигался наш автомобиль по 
дмитровским дорогам, почти 
везде встречались обширные, не 
тронутые плугом, кое-где уже за-
растающие березками поля. На 
нескольких участках ООО «Агро-
фест-Домаха» общей площадью 
примерно 300 гектаров стеной 
стояла не убранная с прошлой 
осени кукуруза. Почти на каждом 
стебле — крупные и хорошо вы-
зревшие, но уже начавшие плес-
неветь початки. Да, отменный 
был выращен урожай, на обеспе-
чение которого пошли сотни ты-
сяч рублей, но он так и остался в 
поле памятником бесхозяйст-
венности. 

Говорят, у «Агрофеста» не хва-
тило денег на уборку, но, сэконо-
мив на тысячах, здесь потеряли в 
десятки раз больше. Кроме того, 
ведь и теперь, весной, для того 
чтобы не выводить поля из  сель-
хозоборота, кукурузу необходи-
мо убрать, значит, все-таки при-
дется выводить на поля комбай-
ны, делать те же затраты, на ко-
торых экономили осенью. Просто 
сжечь ее на корню, значит зло-
стно нарушить природоохранные 
правила и нормативы, что чрева-
то большой материальной, а воз-
можно, и уголовной ответствен-
ностью. По местному подразде-
лению «Агрофеста» у нас еще бу-
дет отдельный разговор, а пока 
вернемся к тем, кто, видимо, ни 
пахать, ни сеять нынешней вес-
ной и не собирается. 

Из беседы с главой райадми-
нистрации Н.И. Потаповым вы-
яснилось,  что есть большое сом-
нение в том, что удастся засеять 
четыре тысячи гектаров пашни, 
на которых раньше работала аг-
рофирма «Нива — Занеруссов-
ская».  Имущество и земля этого 
предприятия-банкрота вызыва-
ли определенный интерес у од-
ного из местных инвесторов, он 
и часть имущества успел выку-
пить, планировал животновод-
ством заняться, но...

— В нынешнюю зиму приез-
жали какие-то деятели из Тулы и 
скупили у населения все земель-
ные доли — по 15—17 тысяч руб-
лей за семь гектаров, — расска-
зывает Потапов. — Мы этих но-
вых владельцев «занеруссов-
ской» пашни так ни разу и не ви-
дели, и кто они, какие намерения 
имеют — не знаем. Не можем 
найти никого и сейчас, поэтому, 
кто должен работать на этой зем-
ле, до сих пор неизвестно. 

Разводит глава руками и на 
вопрос, что будет с 5000 гекта-
рами сельхозугодий в ООО «Ма-
ло-Боброво», которые осенью 
бросил по завершении 11-ме-
сячного срока их аренды некий 
частный «инвестор» Е.А. Сидо-

ров. На прощание он вырезал и 
сдал на мясо остатки выкуплен-
ного у конкурсного управляюще-
го крупного рогатого скота, ра-
нее принадлежащего хозяйству, 
— 404 головы, в том числе 136 
коров, оставив без работы не 
только здешних механизаторов, 
но и животноводов. 

Из дальнейшего разговора с 
Потаповым выяснилось, что за 
«Занеруссовской» в свое время 
числилось не четыре, а все 11 
тысяч гектаров сельхозземель. 
Не мог не знать он и о том, что 
Сидоров срок аренды  мало-боб-
ровских земель продлевать не 
собирается, животных вырезает. 
То есть на глазах районного ру-
ководства только по двум сель-
хозпредприятиям из сельхозо-
борота около 16 тысяч пашни и 
крупная ферма уходили, но ниче-
го действенного, для того чтобы 
найти хоть какой-то выход из со-
здавшегося положения, до са-
мой весны предпринято не было. 

Нет ни материально-техни-

ческих ресурсов, ни средств, 
чтобы их приобрести, ни возмож-
ности оформить кредиты, нет и 
реальных претендентов в инве-
сторы в ООО «Кировское» (быв-
шее ТНВ «Колбасов и К», ТНВ 
«Чечель и К» — оба в процедуре 
банкротства), а ведь оно аренду-
ет около четырех тысяч гектаров 
пашни и почти 1700 га других 
сельхозугодий. Осенью здесь 
осилили посеять лишь 363 гекта-
ра озимых, значит, еще 3,6 тыс. 
га в районе под угрозой выхода в 
текущем году из сельхозоборо-
та. Вот уже почти 20 тысяч гекта-

ров набирается, которые могут 
оказаться за бортом весеннего 
сева.

ЧИСТ МОЛОДЕЦ: 

НИ СТАДА, НИ ОВЕЦ
И это только явные потери по-

севных площадей. Но такая же 
угроза на сегодняшний день ре-
ально нависла над землей, нахо-
дящейся в зоне ответственности 
ООО «Агрофест-Домаха» (дочер-
нее предприятие холдинговой 
компании ООО «Агрофест-
Орел»). 11,5 тысячи гектаров на 
территориях четырех сельских 

поселений арендует в районе это 
подразделение, ему давно пора 
включаться в весенние полевые 
работы, а  здесь  еще нет ни  ми-
неральных удобрений, ни горю-
че-смазочных материалов. 

С прошлой осени — прилюд-
но, на заседании правительства 
области, жалуется районный гла-
ва — он не может найти даже по 
телефону нынешнего руководи-
теля ООО «Агрофест-Орел» 
В.А. Адаменко, чтобы спросить 
его, почему так и остались неуб-
ранными 300 гектаров кукурузы, 
отчего целой зимы не хватило 
инвестору, чтобы решить про-

блемы с получением кредитов на 
весенний комплекс работ и тем 
самым обеспечить районное 
подразделение необходимыми 
ресурсами. 

По сведениям департамента 
сельского хозяйства области, 
только в минувший четверг, то 
есть 9 апреля инвестору удалось 
получить кредит для своего 
дмитровского подразделения, 
когда же эти средства будут по-
лучены и наконец-то материали-
зованы в удобрения и солярку, 
ответа и до сих пор нет. Но есть 
сомнения, что здесь теперь смо-
гут в приемлемые агротехничес-

кие сроки справиться даже с за-
планированным объемом посев-
ной, не говоря уже  о том, чтобы 
использовать для производства 
все арендуемые земли. 

Именно «Агрофест» становит-
ся в последнее время главной го-
ловной болью местного населе-
ния и районных властей. При-
шедший в район несколько лет 
назад, он сразу заявил о своих 
намерениях в кратчайшие сроки 
провести здесь технологическую 
революцию и в растениеводстве 
и в животноводстве. В соглаше-
нии, заключенном с администра-
цией области, инвестором  бра-

лись на себя обязательства  
обеспечить высокую эффектив-
ность использования всех арен-
дуемых земель, а также постро-
ить в течение 2008 года один, а 
чуть позже и второй молочный 
комплекс на 1200 голов дойного 
стада каждый.  С большой пом-
пой еще в октябре 2007 года 
вблизи села Домаха был зало-
жен памятный камень на  месте 
будущей стройки (на снимке).

С того времени прошло более 
полутора лет, а инвестор и паль-
цем не пошевелил, чтобы при-
ступить к строительству хотя бы 
уже «заложенного» комплекса. 

Вместо того чтобы строить ком-
плексы и развивать животновод-
ство, как обещалось областному 
руководству и населению рай-
она,  в «агрофестовских» подраз-
делениях (их вначале создава-
лось два) начали целенаправлен-
но избавляться от поголовья на 
еще имевшихся на территории 
фермах. Вначале прекратила ра-
боту молочно-товарная ферма в 
Лубянках, где в свое время со-
держалось более тысячи голов 
крупного рогатого скота, в том 
числе почти 500 коров.  Взамен 
обещали и здесь построить мо-
лочный комплекс на 1200 коров с 

потенциальной продуктивностью 
животных 7—8 тонн молока в год. 
Однако этот комплекс также так 
и остался только на бумаге. 

Нынче руководство агрохол-
динга крест ставит и на своей 
последней крупной ферме на 
дмитровской земле. Как расска-
зали нам в отделе сельского хо-
зяйства райадминистрации, весь 
имеющийся здесь скот — около 
1000 голов КРС, в том числе 375 
коров — продан за долги (услуги 
машинно-тракторного парка и т. 
д.) кромскому предприятию «Аг-
рофест». В Кромы же переведе-
ны на работу и оставшиеся несо-

кращенными 45 животноводов 
(по данным райадминистрации, 
всего на предприятии сократили 
31 работника). Пока скот и об-
служивающие его доярки терри-
ториально остаются на домахов-
ской ферме и только числятся 
«кромскими», но никто не уверен 
в том, что окончательную ликви-
дацию животноводства не начнут 
здесь уже завтра — прошлогод-
ние события на МТФ в Лубянках 
еще свежи в памяти у каждого. 

Кстати, накануне нынешних 
весенних полевых работ на 11 
тысяч пашни не осталось в ООО 
«Агрофест-Домаха» ни одного 

механизатора — все они (25 че-
ловек) теперь числятся работаю-
щими в новодеревеньковском 
подразделении «Агрофеста», 
расположенном, если ехать по 
трассе, километрах в двухстах от 
Домахи. 

Подобные непонятные про-
стым работникам кадровые ро-
кировки с сопутствующим мас-
совым сокращением очень тре-
вожат местное население, кото-
рое окончательно теряет веру в 
желание и способность большо-
го агрофестовского руковод-
ства не только развивать, но и 
сохранять хоть какое-то произ-

водство на дмитровской зем-
ле. 

А теперь о социальной ответ-
ственности бизнеса. И здесь на 
«Агрофест» у главы района боль-
шая обида:

— Арендуют землю на терри-
тории четырех сельских поселе-
ний, где почти в 30 населенных 
пунктах проживает 3740 человек, 
— говорит Н.И. Потапов. — Здесь 
также находятся четыре основ-
ных и средних школы, дом вете-
ранов, ряд учреждений здраво-
охранения и культуры; так вот, за 
всю зиму его руководство так ни 
разу не выделило ни одного трак-

тора для очистки даже внутрихо-
зяйственных дорог. Что трактор 
— одной тысячи рублей Лубян-
ской школе на призы для дет-
ского новогоднего представле-
ния  пожалели. 

ХОЗЯЙСТВО ВЕСТИ 
— НЕ БОРОДОЙ 

ТРЯСТИ
Да, в незавидном положении 

и там, где есть инвесторы, и там, 
где их нет, оказались сегодня 
мно   гие сельхозпредприятия 
Дмит   ровского района. Без проб-
лем пока работают только три 
коллективных сельхозпредприя-
тия — ООО «Орелагропром», 
СПК «Нерусса», ООО «Восход» и 
немногочисленные фермерские 
хозяйства района. Это здесь сей-
час подкармливают озимые и 
травы, боронуют зябь, готовя 
почву под новый урожай. О «де-
лах и перспективах» второй по-
ловины претендентов на здеш-
нюю пашню мы уже рассказали. 

Серьезные проблемы в сель-
хозпроизводстве района возник-
ли не вчера и не сегодня, но 
именно в последние годы, когда 
район возглавил Н.И. Потапов, 
они наиболее обострились. Это в 
2008 году на 1700 голов, в том 
числе на 625 коров, сократилось 
количество крупного рогатого 
скота в сельскохозяйственных 
организациях. На 12 процентов 
упало производство молока. Об-
маном оказались инвесторские 
обещания, в том числе закладка 
камня, построить современные 
молочные комплексы. В нынеш-
нем году (пример — ситуация в 
ООО «Агрофест-Домаха») поло-
жение в этой отрасли продолжа-
ет ухудшаться. 

Это в нынешнем апреле под 
угрозой срыва посевная одним 
из крупнейших в районе инве-
сторов, это сейчас фактически 
десяток тысяч гектаров пашни 
остается в районе брошенным и 
бесхозным. Все это производит 
впечатление полной неспособ-
ности руководства преломить 
негативную ситуацию в АПК рай-
она. Но, вместо того чтобы мак-
симально повысить внимание к 
проблемам сельхозпроизвод-
ства, здесь в самый канун посев-
ной  остались еще и без началь-
ника аграрного отдела. Кому по-
могать в организации посевной, 
кому контролировать ее ход, со-
действовать решению острей-
ших проблем в животноводстве? 
Самому Потапову это явно не по 
силам, по его же признанию, он 
за полгода даже со своим веду-
щим инвестором ни разу встре-
титься не смог. Или не захотел? 
Ведь на уровне областного де-
партамента сельского хозяйства 
существует и такая версия.

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

ПРОБЛЕМЫ СЕЛЬСКОГО РАЙОНА

Без хозяина дом — сирота


